



**INFORME AL PLENO DEL COMITÉ CENTRAL  
PARTIDO COMUNISTA DE CHILE**

**27 de JULIO 2024**

Compañeras y compañeros:

Manifestamos nuestro reconocimiento y sentimientos solidarios ante la partida de militantes de toda una vida entregada al Partido, comunistas a carta cabal, me refiero a la compañera Adriana Villegas, por largos años la compañera de José Vician y de Patricio Dueñas. Honor y Gloria. Presentes Ahora y Siempre.

En el día de ayer entregamos el pésame a través de la embajada al Partido, al Gobierno y al pueblo de Vietnam, ante la partida de Engullen Phi Tronga, Secretario General del PCV, uno de los conductores de la heroica lucha de liberación contra la invasión del imperialismo yante.

Compañeras y compañeros:

En el contexto del fracaso del sistema neoliberal, que no da respuesta a las expectativas básicas de la inmensa mayoría en distintas partes del mundo, los sectores más reaccionarios de la Derecha, a través de la demagogia para engañar al pueblo, proponen políticas populistas y así imponen a través de procesos electorales, influencias que afectan los procesos democráticos. En nuestro país la derecha política y económica incrementa su ofensiva en todos los planos. Incluso en el terreno electoral, han reducido sus diferencias y hacen esfuerzos para enfrentar las elecciones que vienen en octubre, de manera conjunta. ES UNA NECESIDAD, LA MAS AMPLIA UNIDAD PARA DETENER EL AVANCE DE LA DERECHA.

Ver cuáles son las enseñanzas de valor general, que nos dejan las elecciones en Francia, Inglaterra y con más razón la de México.

La Derecha, en los territorios y en los espacios comunales, se mueve con audacia, y genera acciones.

En el parlamento, sobre la base de su correlación, persisten en una política de boicot y de chantaje, lo que impide o frena significativamente los proyectos transformadores, y también los que refieren al enfrentamiento de los graves flagelos que atentan en contra del Pueblo y la sociedad chilena, como son el crimen organizado y el narcotráfico.



La hegemonía mediática, a favor de sus intereses, les facilita la campaña que lo que busca es asignar a nuestro Gobierno, y a los partidos que somos parte de él, la responsabilidad ante eventuales fracasos especialmente en el ámbito legislativo y en el Parlamento.

Esta es una acción de la derecha que está en curso, y no se detiene en su intensidad. Necesitamos enfrentar esta ofensiva en todos los planos.

Hay en curso una campaña anticomunista, que lo que pretende es amedrentar a quienes miran con simpatía el quehacer, las ideas y las propuestas del Partido Comunista. Y se trata de un mundo social muy amplio y diverso.

Como lo hemos señalado anteriormente, valoramos en forma y fondo la última cuenta del Presidente Boric. Porque en ella el jefe de estado ha puesto de relieve cuestiones sustantivas a las cuales nos referimos a continuación:

El positivo rol de la Central Unitaria de Trabajadores, CUT, que ha hecho propuestas; ha explicitado críticas; ha contribuido a incrementar el diálogo con el Gobierno, en materias que refieren a las y los trabajadores, al Pueblo en su conjunto, respecto de asuntos de pervivencia directa. Y nuestro Gobierno ha generado conductas claras para avanzar en este proceso. Es un camino muy positivo, que se necesita incrementar para enfrentar los desafíos presentes, y los que vienen en los próximos meses. Hay ya resultados muy concretos en materia de salarios y otros ámbitos, que muestran que es posible seguir avanzando. Al salario mínimo de \$500 mil, se suman las jornadas de 40 horas, el copago cero, la distribución del royalty minero, el sistema de acompañamiento, el bolsillo electrónico y la focalización de aportes.

Este es un camino que debería incrementar, con rapidez, el diálogo con otros movimientos sociales, en todo el país, en diferentes esferas del quehacer social, especialmente.

Necesitamos convencer a las fuerzas aliadas, en toda su diversidad, de la necesidad de incrementar este proceso; de superar caricaturas que reducen y obstaculizan el camino; que la real dicotomía no es estar en la calle o estar en La Moneda o en el Parlamento, sino que incidir, empujar, estar con el Pueblo y las masas ciudadanas en donde realmente se encuentran. Incluidos sus conflictos y necesidades.

En esa cuenta, el Presidente Boric ha señalado que la economía se ha estabilizado, y existen mejores posibilidades para impulsar políticas públicas en diferentes ámbitos. Nosotros valoramos y compartimos este diagnóstico, porque es real.

Sobre esa base, creemos que existen las condiciones para una más rápida activación en productividad e inversión, lo cual no está separado al esfuerzo necesario para abrir paso a un mayor gasto público; que se focalice en las situaciones de mayor urgencia que se viven enfrentamiento a los flagelos del crimen organizado y el narcotráfico. en Pensiones, Salud;



Educación; Vivienda; Hay diversas variantes, una de ellas, no la única, es recurrir a instituciones financieras internacionales que tienen disposición a este tipo de acuerdos y propuestas, y que operan en la región y en el continente considerando estas prioridades socio–económicas.

Un gasto público asociado a la mayor reactivación en productividad e inversión, que tiene una importancia concreta y contingente, y que abre más la posibilidad de avanzar hacia nuevas políticas públicas que reduzcan, por ejemplo, el trabajo precario, y mitiguen las alzas de precios y otros impactos directos a las familias.

Este planteamiento se lo hemos expuesto al Presidente. Lo conoce. Y debemos seguir haciendo el proceso para que sea considerado en toda su magnitud, porque lo creemos una materia de urgencia social y económica, y totalmente factible. Que incidirá en todos los espacios y escenarios sociales que cursan actualmente, y también en el futuro inmediato.

El Presidente abrió y cerró su cuenta pública haciendo una referencia directa al estallido social, a la revuelta popular. Y lo hizo, destacando que las demandas que explican esa multitudinaria e histórica expresión social en las calles y plazas de todo el país, siguen vigentes y están presentes.

Ya en el anterior Congreso Nacional de nuestro partido, nosotros hicimos una muy positiva evaluación de todo ese proceso, con todas sus características que son diversas y heterogéneas. Considerando que, de él, emerge el actual escenario socio-político que vive Chile.

Compartimos el diagnóstico del Presidente, y creemos que no ayuda, ni sirve, que se caricature esa expresión popular de Chile. Muy por el contrario, estimamos que se requiere tenerla bien presente, en todos los planos.

El carácter de nuestro Gobierno, por lo que fue electo, es de las transformaciones sociales urgentes que requieren las grandes mayorías nacionales. Hay prioridades, que incluso están en estos días en curso con expresión de proyectos legislativos. Para que estos impulsos sigan adelante, necesitamos de un accionar político y social mucho más intenso, que estas expresiones incidan en el curso de los acontecimientos, y que en la batalla de ideas y comunicacional, quede claro para la ciudadanía quienes impulsamos estos cambios, y quienes los boicotean o rechazan, utilizando el miedo, triquiñuelas y mentiras descaradas que incluso confunden a la ciudadanía.

Debemos incorporar en nuestra planificación política y de masas, para el Partido y los movimientos sociales los desafíos legislativos y de implementación de políticas públicas de nuestro gobierno, difundiendo los contenidos y socializando los beneficios directos para sectores del pueblo, en primer lugar, la reforma al sistema de pensiones, sobre la que la compañera Jeannette Jara nos compartirá los alcances y posibilidades que tiene; aborto sin



causales; Cuarto pilar del sistema de protección social además de educación, salud, previsión se suma el sistema de cuidados. Un proyecto que debe despertar amplia participación de los sindicatos, es el referido a la negociación ramal, una reforma clave camino a equiparar la cancha para la defensa de los intereses de las y los trabajadores.

En educación se están tramitando dos proyectos muy relevantes, en primer lugar, la reforma al sistema de nueva educación pública, tiene importantes consensos en el abordaje de los problemas de implementación de los servicios locales. Además, se implementaron en enero de este año los primeros 4 servicios locales en el gobierno del presidente Gabriel Boric, los cuales han resuelto de manera óptima el inicio de funciones, a diferencia de los primeros 11 implementados en el gobierno de Piñera.

El segundo proyecto de ley es el de convivencia educativa, el cual surge como respuesta a los graves hechos de violencia que se han vivido en el sistema escolar en los últimos años. Este proyecto cuenta con respaldos de los gremios de educación, sin embargo, la derecha ha hecho una férrea oposición.

Durante los próximos meses ingresarán dos proyectos emblemáticos y parte de los compromisos de programa:

1. nuevo sistema de financiamiento estudiantil y reorganización de la deuda educativa, el cual buscará eliminar el CAE, sacar a la banca del sistema y generar soluciones diferenciadas a quienes sufren deuda educativa. Este proyecto de ley ingresará al parlamento antes de iniciar la próxima discusión presupuestaria.

2. Deuda Histórica: se trabaja para presentar durante el segundo semestre el proyecto de ley para una reparación a los docentes afectados por la deuda histórica. El compromiso es abordar la propuesta que será plebiscitada por el magisterio previo a su ingreso al congreso.

### **Compañeras compañeros:**

El jefe de estado reiteró, y reafirmó, que la batalla contra el crimen organizado y el narcotráfico es urgente, y de una prioridad absoluta. También hizo referencia al aumento de la violencia en la vida cotidiana del país; en escuelas y colegios; en organismos públicos, como hospitales y centros de salud; en las calles y barrios.

Asumamos que, al partir nuestro Gobierno, este diagnóstico, nos demoramos en considerarlo en la magnitud que tiene.

También debemos señalar que estos fenómenos no vienen de meses, ni siquiera de años. Son de larga data.



Que partieron y se incubaron bajo la dictadura derechista y militar que, mientras imponía hambruna y terror a la población, y la usurpación de buena parte de los bienes públicos, se metía y abría los espacios para que estos flagelos se desplegaran en territorios; sistema financiero; aparatos represivos. El lavado de dinero viene de ese tiempo, y hoy alcanza una dimensión muy grande. De esta forma financiaron buena parte del funcionamiento de los aparatos represivos y de exterminio de quienes conducían la lucha anti dictatorial por justicia, libertad y democracia.

Desde los noventa en adelante, tampoco se hizo algo significativo. Incluidos los 2 gobiernos de la derecha, en donde todos los indicadores sobre estos flagelos, aumentaron mucho.

Este es el real estado de la crisis, y le ha tocado a nuestro Gobierno, y a los partidos que somos parte de él, enfrentar en toda su dimensión la situación crítica que vivimos.

Recientemente, la Comisión Política ha formulado un llamado urgente a un ACUERDO NACIONAL para enfrentar esta situación. Lo ha hecho también, en similares términos, la Central Unitaria de Trabajadores. Hay no pocos municipios que también se expresan en esta dirección.

Nuestro Gobierno está formulando propuestas y acciones de reforzamiento, que por cierto valoramos.

Creemos, sin embargo, que la situación que vivimos demanda mucho más.

En el contexto del ACUERDO NACIONAL, proponemos que se logre rápidamente un consenso que involucre a todas las instituciones de todos los poderes del estado; a las fuerzas políticas, sin exclusión de ninguna; a la CUT y diversas organizaciones sociales; a los municipios; a las universidades; a las Iglesias; a la empresa privada; a la pequeña y mediana empresa.

Chile necesita con urgencia que este **ACUERDO NACIONAL** tenga un financiamiento especial, de corto y mediano alcance. A las situaciones críticas, hay que enfrentarlas con medidas críticas. Se requiere, ciertamente, mejorar con creces la gestión en todos los niveles, macro y micro, en la supra y en la infraestructura.

Elevar con rapidez los estándares de inteligencia; prevención; ayudas sociales focalizadas; fronteras y puertos; muchos mayores recursos para las alianzas entre municipios y gobiernos central y regionales.

Incrementar las coordinaciones e intercambios con todos los países vecinos y de toda la región. Independiente del carácter político e ideológico de sus gobiernos. Es una miopía hasta cruel, ampararse en la descalificación a gobiernos para no ampliar nuestras relaciones bilaterales y multilaterales en este sentido y en esta dirección.



A estos fenómenos transnacionales se les debe enfrentar con cooperación bilateral; multilateral; y con el apoyo de la ONU y los organismos internacionales que tienen experiencia y recursos para este tipo de situaciones.

Un acuerdo de esta dimensión y naturaleza, debe necesariamente incluir en un rol protagónico a la ciudadanía y el Pueblo, en toda su dimensión.

Hay bases para dar un paso grande en esta dirección. Los sindicatos; las organizaciones vecinales; por cierto, los municipios y gobiernos regionales. Pero hay que partir activando a las bases, que efectivamente sean involucradas en todas las dimensiones que se requiere. Que sean protagonistas, no solamente consultadas y convocadas episódicamente. Porque eso no sirve ni ayuda.

En las declaraciones antes mencionadas, del partido y de la CUT, se acoge la demanda e inquietud de UNICEF.

Entendemos que se trata de una institución de mucha experiencia e historia. Y creemos que su declaración es un positivo llamado para actuar de manera mucho más urgente y multifacética, en todos los planos, para ir en la ayuda y rescate de niñas y niños; adolescentes; familias completas que viven bajo el control de estos poderes criminales, que incluye muchos campamentos en todo el territorio nacional. Que sobreviven en la precariedad, en la fragmentación y en la aguda desigualdad de oportunidades que tiene nuestro país.

La precaria situación y desprotección de la infancia vulnerable, en Chile, viene ya de tiempo.

Es urgente parar esto y actuar en consecuencia, con planes concretos y permanentes en el tiempo.

Los llamados “soldados” son una de las tantas realidades dramáticas que muestran la dimensión de los flagelos. Sólo planes integrales, que incluyan a las familias completas; al entorno territorial; podrán combatir estas situaciones y sacar a esos seres humanos de la situación en que se encuentran. Nuestra propuesta es un plan nacional específico en esta dirección.

Debemos construir una política de Estado de manera integral, que cuente con apoyo transversal de todos los sectores políticos, sociales, territoriales y sectoriales, incorporando activamente al conjunto de la población, cada uno desde su competencia y rol. Una política que incluya la labor de gendarmería y sistema carcelario, fortalecimiento de Aduanas e Impuestos Internos. Una legislación y política que permita seguir el lavado de dinero, el narco tráfico, la trata de personas. Que enfrente con eficacia la mafia y el crimen organizado.



### **Compañeras y compañeros:**

En el plano regional y mundial, la dinámica de los cambios es vertiginosa y contradictoria. Chile no es ajeno a esta situación.

El imperialismo norteamericano, en nuestra región, acentúa sus acciones para lograr el control de la zona Asia Pacífico y Antártida; el dominio sobre los recursos energéticos y cerrar los caminos a que la ya histórica relación de la mayoría de las naciones de nuestro continente, con China, se acentúe.

Hay una actividad intensa respecto del Litio; el hidrocarburo y el control de los mercados financieros y el sistema especulativo tensiona más las relaciones regionales y multilaterales.

El bloqueo sobre Cuba se incrementa, adquiriendo niveles históricos, y el Pueblo de Cuba vive una situación humanitaria de mucha gravedad. Este bloqueo, que ha sido condenado una y otra vez en las Naciones Unidas, sin embargo, no retrocede y tampoco el gobierno norteamericano disminuye las medidas en esta dirección.

Al respecto, en las reuniones sostenidas en abril pasado con la participación de la Secretaria General y Presidente de nuestro Partido, hemos firmado un Protocolo de Acuerdo e Intercambio y Cooperación entre el Partido Comunista de Cuba y el Partido Comunista de Chile. En dicha ocasión conocimos de los propios dirigentes de la revolución de las adversidades y duras expresiones que tiene en la población el criminal cerco y bloqueo.

En esas condiciones nos propusimos despertar a niveles superiores la solidaridad entre pueblos. Hemos valorado altamente la convocatoria que lleva adelante la ONG vinculada a ELAM Chile y Fundación Gladys Marín con el nombre de Un granito de amor por Cuba, una campaña que sensibiliza y despierta profundos y bellos sentimientos de humanidad pero que aún no convoca a todos los miembros CC. Recordemos el contenido que Fidel le asignaba al valor de la solidaridad que fundamenta la profundidad ética humanista. Solidaridad no es dar lo que sobra, es compartir lo que se tiene. Esa solidaridad expresó el pueblo de Cuba con la heroica lucha de nuestro pueblo contra dictadura. En el acto del 26 de Julio realizado el día de ayer se dio cuenta pública del balance de esta campaña, se logró el pago de un container de frijoles negros puesto en La Habana y recibido por el PCC. Un comentario a propósito, debemos

masificar y darle expresión nacional a la solidaridad y amistad entre pueblo, debe ser factor en la política de masas con la mayor amplitud y creatividad de expresiones.

Los proyectos populares y emancipadores, en nuestro continente, son sancionados y se continúa con las medidas unilaterales.



Aun así, el duro y difícil camino que lleva adelante China, en nuestra región, no se ha podido detener, y todo muestra que se hace necesario adoptar más medidas y acciones para fortalecerlo.

Este proceso, está íntimamente vinculado con la reactivación de CELAC, y otros sistemas de integración que existen en nuestra zona, porque de eso depende, en buena medida, el aumento de la relación multilateral con China, y la propia interacción que nos lleva a crecer en el camino de un bloque de naciones.

Desde esta perspectiva, es fundamental que Chile se disponga lo antes posible a solicitar su ingreso al grupo de naciones que integran los BRICS. Esta estratégica línea de política exterior la hemos propuesto y se ha escuchado con interés. Debe ser una determinación rápida, porque los cambios en materia económica y financiera a nivel mundial ocurren con premura. Porque ya hay una lista de espera de naciones que desean incorporarse a los BRICS. Y porque en materia monetaria, especialmente, las transformaciones son crecientes.

En buena medida, todo lo anterior exige cambios importantes en la política exterior de Chile.

Reafirmamos nuestra condena al plan de exterminio en contra del Pueblo de Palestina. A pesar que ni Estados Unidos; ni la OTAN, ni el gobierno de Israel, han reaccionado a las condenas internacionales que se han expresado en tribunales internacionales; y en la propia ONU.

La ofensiva del imperialismo norteamericano se concentra en estas horas en Venezuela.

Se busca desconocer el resultado de las elecciones presidenciales, y generar un clima de violencia.

A esas elecciones asisten centenares de observadores y veedores de diferentes instituciones y organismos internacionales, incluidos de la ONU.

Participan no uno o dos, sino decenas de partidos políticos que respaldan a varias candidaturas de izquierda; centro-izquierda. También participan y compiten candidaturas de derecha y ultraderecha que, en este contexto, unen fuerzas y propósitos.

Líderes de la ultraderecha venezolana, han tenido el descaro de sostener que los verdaderos resultados electorales presidenciales, se darán en Miami, y que esos serán los únicos que van a reconocer.

Algunos nos preguntan qué haremos frente a una hipotética derrota de Maduro afectando el proceso bolivariano. La respuesta es una sola si realmente es el resultado del pronunciamiento de la soberanía democrática a través del voto, hay que respetar y asumir el resultado. Lo mismo



debe hacer la Derecha ante un triunfo de Maduro y el Chavismo.

En estos mismos días, el parlamento de los Estados Unidos ha recibido, y aclamado con aplausos, a quien encabeza el plan de exterminio y genocidio en Gaza; Netanyahu. Y el gobierno de Bien, incluida quien hasta hace muy poco era su Vicepresidenta, y ahora candidata demócrata, reafirman el apoyo a la barbarie en Palestina.

En Asia-Pacífico, Estados Unidos y la OTAN continúan provocando militarmente a China.

Y nuestra región, no es una excepción en este plan guerrerista. La soberanía; la autodeterminación; el respeto a los procesos en cada nación, son parte sustantiva de la batalla por la democracia y por los derechos humanos.

Nuestra posición es seguir luchando por esos principios; por la paz mundial; por el pleno respeto al derecho internacional, y por el multilateralismo como expresión concreta de la superación de la decadente y genocida hegemonía norteamericana y OTAN.

Un tema de fondo, para seguir avanzando y detener la ofensiva derechista, es abrir camino real a una alianza político-social dispuesta a superar el neoliberalismo y profundizar los cambios que Chile necesita, con urgencia.

Efectivamente, como lo señala la Convocatoria a nuestro Congreso Nacional, la contradicción fundamental sigue siendo Democracia-Neoliberalismo.

### **Compañeras compañeros vivimos un periodo complejo.**

En este cuadro, debemos esforzarnos mucho más por construir alianzas políticas de más largo alcance; con fundamentos y contenidos programáticos comunes, en medio de la heterogeneidad y diversidad real que existe. No sólo fuerzas políticas que, en rigor, concentran sus diálogos casi en las puras tratativas electorales y en la disputa por los espacios de poder en el gobierno.

Este es un proceso urgente, del presente, que tendrá efectos importantes en el futuro.

Se trata de un intenso debate ideológico; de contenidos; también cultural; ético y valórico.

Es un proceso al que hemos convocado, en tiempos recientes, a diversas fuerzas, incluidas las que no participan en el gobierno. Porque aquí nadie está demás. Hemos conversado con nuestro gobierno, y creemos que una gran ayuda en esta dirección es profundizar la interacción política entre las fuerzas políticas y el gobierno, en todos los niveles y espacios. Y también entre las mismas fuerzas políticas.



A propósito de responsabilidades con perspectiva estratégica debemos abordar como consolidar el proceso unitario que llegue hasta la base de las fuerzas políticas promoviendo un real sentido de pertenencia a un referente que articula a una diversidad de fuerzas políticas que postulan transformaciones con abierta identidad democrática, que internalizan la necesidad de unirse a otras para alcanzar la correlación de fuerzas favorable a los cambios necesarios y urgentes.

Constituir una fuerza, un frente, un movimiento que sea referencia para el pueblo dispuesto a protagonizar las batallas de ideas que contienen las propuestas de transformaciones.

Hay que superar la mera coordinación entre distintos para cumplir tareas de gobierno y que tiene vencimiento cuando este termine. Debemos llevar a la base en los distintos sectores y territorios de nuestro país. Una fuerza política plural con fuerte raigambre en la base popular. Hay experiencias relevantes que muestran que esto es posible, y muy necesario. Del mismo, y por las mismas razones, se requiere abrir mucho más la interacción con los movimientos sociales, porque en la construcción de fuerza, para avanzar y derrotar a la derecha, esto es fundamental. Se trata de un movimiento político y social, respetando la independencia y autonomía de las OOS y Sindicales.

Junto a las distintas luchas de los movimientos, a la relación con la base de apoyo de la labor parlamentaria, a la implementación de políticas de gobierno que comprometimos. En ese contexto y con el 27 Congreso en desarrollo, enfrentamos las batallas político electoral de octubre próximo, a conciencia de la relación directa de estas con las batallas electorales del 2025.

### **Estado de la negociación y construcción del acuerdo o pacto.**

Nuestra Secretaria General, compañera Bárbara Figueroa, junto a Pablo Monje y Javier Albornoz a encabezado la representación del PC en las negociaciones, en un intercambio permanente con el Presidente que nos representa en la mesa que sanciona los acuerdos. Bárbara informara del estado actual de la formación de listas.

A nivel municipal hemos logrado un acuerdo entre 9 fuerzas políticas desde la DC al PC pacto para elegir alcaldías Contigo Chile Mejor. En las que 27 candidaturas PC más candidaturas de

independientes con apoyo nuestro, como Pudahuel, Cerro Navia, San Joaquín, La Cisterna etcétera.

En concejalías 4 listas nosotros en lista CON CHILE SEGUIMOS, participan FA, AH y PC.



Quedan horas para completar listas, la mayor cantidad de candidatos donde se mide % influencia electoral del PC.

En CORES y Gobernaciones la situación es la siguiente. DIFÍCIL Y COMPLEJO, podemos estar desafiados a las siguientes opciones. El óptimo una sola lista con una candidatura del sector en cada una de las 16 regiones, en que el PC sea candidato único del sector en Coquimbo. Esto lo amenaza la DC. Otra variante es lista sin la DC y compitiendo en Arica y Maule a la DC. Y otra una tercera lista que incluyamos presencia a lo menos en la RM.

El partido ha bregado insistentemente en lograr acuerdos unitarios para enfrentar las elecciones de octubre.

Tratando de superar el criterio de “el que tiene mantiene”, como medida absoluta, porque eso simplemente no da cuenta de los mejores escenarios que queremos para enfrentar a la derecha.

Hemos sido partidarios de primarias, como método consultivo.

También hemos señalado que las fuerzas que conformamos esta alternativa, tenemos diferentes alcances electorales; y también historias y programas comunales y regionales diversos.

Eso, en rigor, no debe ser considerado un obstáculo, sino que una fortaleza de la unidad en la auténtica diversidad que somos.

Particularmente, en materia de candidaturas a las alcaldías del país, y también de gobernadores regionales, el proceso no ha sido nada de fácil.

El partido trató de aportar con realismo, es decir, dejando a disposición de la alianza nuestras votaciones; candidaturas e ideas programáticas, como un asunto que, objetivamente, le da fortaleza al sector para enfrentar a una derecha que, no nos equivoquemos, sigue a la ofensiva.

Sin embargo, porque se buscó imponer a priori ciertos escenarios político- electorales que no eran reales; que no tenían la fortaleza que se trató de imponer, las dificultades llegaron hasta el final de las tratativas.

Más aún, para el partido ha sido extraordinariamente complejo, porque en especial en gobernadores, algunas alternativas propuestas simplemente nos excluían de lograr, con realismo, una gobernación en todo el país.



No considerando un hecho objetivo: Y es que nuestra votación, no en una, en varias regiones del país, es determinante para cualquier resultado electoral que pretenda elegir y derrotar a la derecha.

Hemos considerado este escenario como una arbitrariedad que no se puede aceptar.

Y hemos actuado en consecuencia.

### **SOLIDARIDAD LIBERTAD PARA DANIEL JADUE.**

En la última reunión del Comité Central del partido, cuando aún el compañero Daniel Jadue no era formalizado, por iniciativa que surgió de muchas y muchos integrantes de este organismo, formulamos una declaración pública de plena solidaridad con nuestro integrante del Comité Central y de la Comisión Política.

En esa ocasión expresamos nuestra plena solidaridad con Daniel.

También señalamos que la presunción de inocencia, y el debido proceso, son asuntos esenciales que deben caracterizar todo espacio judicial. Hemos llamado la atención porque en el proceso de formalización se ha impuesto la medida cautelar extrema, la privación de libertad, que trajo como consecuencia la pérdida del cargo de representación de la soberanía democrática expresada por de los habitantes de Recoleta que por tercera vez y con votación abrumadora lo eligieron Alcalde de su comuna. Si logra la libertad puede volver a ejercer hasta el fin de su periodo en el mes de diciembre.

En la misma declaración, pusimos de relieve que nuestro compañero fue candidato presidencial del partido y de diversas expresiones de izquierda, en una primaria en donde participó el actual Presidente de Chile.

Y que su gestión como Alcalde de Recoleta le ha significado un merecido prestigio en todo Chile, y también en la región y otras zonas del mundo. Tanto como Alcalde, como un luchador social de ideas y principios de izquierda. Deja un legado para su comunidad de políticas con impacto directo en la calidad de vida de los habitantes, no solo la farmacia popular, también la óptica y librería popular, UAR, arriendo a precio justo, escuela de teatro, Mil Guitarras para Víctor, festival Womad, Feria Internacional del Libro, etc.

Múltiples y diversos pronunciamientos fuera de Chile exigen la libertad de Daniel, y cuestionan su prisión y los motivos por los cuales se le mantiene encarcelado, en prisión preventiva.

En Chile ocurre lo mismo: Crecen las expresiones de rechazo; solidaridad, y hasta asombro por su encarcelamiento.



Los recientes pronunciamientos en el ámbito judicial, respecto de Daniel, son cuestionados con argumentos; solidez; y sentido de Justicia, con mayúscula.

En la población también crece el asombro, y la indignación.

El Partido Comunista incrementará la solidaridad con Daniel, y fortaleceremos todo lo que esté de nuestra parte para que de verdad se haga Justicia.

Es más que evidente, que lo que se busca es golpear su figura. Pero también es claro que es un ataque al Partido Comunista, en momentos en que el anticomunismo trata de abrirse camino en Chile.

Se ha formado un Comité Nacional e Internacional que está impulsando diversas acciones.

Se forman comités por su libertad en diversas comunas y ciudades de Chile, y en el exterior.

Hay una carta que han firmado cerca de mil quinientas personas: Artistas; luchadores sociales; dirigentes y dirigentes sociales; activistas políticos; intelectuales; abogados y defensores de los Derechos Humanos.

Todas estas expresiones se incrementarán en el tiempo, sobre la base de que se está cometiendo una injusticia muy grande. No lo decimos nosotros, el Partido Comunista. Múltiples expresiones en el campo jurídico internacional; en Chile, en nuestra región, sostienen con argumentos profundos, que lo que está viviendo Daniel es una incongruencia completa; que se atenta en contra del debido proceso y el principio universal de la presunción de inocencia; que se ha penalizado una situación que nunca debió cursar por ese camino.

Y los últimos acontecimientos confirman esto, mientras crece el asombro y la indignación social y ciudadana.

Exigimos la libertad para Daniel. Y reiteramos su inocencia. Acerca de la discreción con que actúa a veces el poder judicial, hay que comparar con tratamiento a un sentenciado por abuso de menores Eduardo el padre del senador Javier Macaya. Cuantos días ha estado en los medios, cuanta asociación hacen los medios de Macaya y la UDI, la intervención del dinero y una fianza de 150 millones de pesos.

¿No es un peligro público para los niñas y niños un sentenciado por abuso de menores?

A propósito de la valoración que los vecinos hacen de la política municipal que encabezó Daniel en Recoleta, expresiones de emoción cuando en el día de ayer por obligación legal asume como Alcalde Fares Jadue, primero se elige porque es primera mayoría, segundo porque la mayoría de los concejales son comunistas y tercera porque es garantía para dar continuidad a una



política elaborada de forma colectiva y con permanente participación de la base vecinal. Pudimos representar al CC entregando nuestro reconocimiento y respaldo a Fares.

### **Compañeras y compañeros:**

No cabe duda, son tiempos de alta auto exigencia en todos los frentes del trabajo partidario, requiere la mayor expresión de intercambio y trabajo colectivo, con tal propósito la CP ha iniciado reunión con las ministras y el ministro, la subsecretaria y los subsecretarios que pertenecen al Partido, hemos realizado una importante reunión de trabajo, que estoy seguro despertara nuevos aportes.

Lo mismo debemos lograr de las reuniones que sostenemos con la bancada parlamentaria, que por primera vez cuenta con la Presidenta de la Cámara, compañera Karol Cariola, cualidad que debe redundar en un mayor aporte colectivo. Sin embargo, por ahora no aparece siempre carca la síntesis de su intercambio a propósito del propio trabajo parlamentario. La semana que empieza se debiera resolver una nueva jefatura de bancada.

El Congreso Nacional del Partido cursa en los niveles de células y comités comunales.

Es necesario hacer más esfuerzos para que este debate se desarrolle en toda la dimensión que requerimos, para enfrentar los desafíos que son profundos e intensos.

La Convocatoria al Congreso, propuesta por la comisión política y por el comité central, contiene enunciados que requieren el debate colectivo, porque expone análisis y propuestas para el presente, y también para el futuro.

Es importante que el conjunto del comité central se involucre en este debate, y participe activamente.

Necesitamos ese debate. Y también requerimos que todo el partido haga los esfuerzos para que amplios sectores del pueblo chileno se informen de nuestras ideas y propuestas; y participen en el debate de manera activa.

Eso es parte de la construcción de un partido de masas.

Todas las estructuras de trabajo partidario deben considerar el Congreso Nacional como una prioridad política.

La vida partidaria siempre estará sometida a los embates de nuestros adversarios, quienes buscan de cualquier forma incidir en el partido.



Los medios hegemónicos tienen un especial interés en este sentido. Es cuestión de leerlos y verlos, para sacar conclusiones.

En este sentido debemos asumir de forma auto crítica, el daño que le produce a la unidad y moral combativa, la dispersión que refleja las filtraciones de aspectos de los debates entre cuadros responsables. Todos tenemos la obligación de cuidar al Partido, este no es una conquista que no se pueda revertir, la historia ha demostrado dramáticamente que las mejores conquistas del pueblo se pueden perder sin o actuamos permanentemente para cuidarla alimentarla para garantizar su crecimiento y existencia.

Estos aspectos tan sustantivos para el partido, los señalamos en el informe que la militancia tiene para considerarlos en sus debates congresales.

En estos días, esa ofensiva se ha incrementado. Más cuando saben que nos encontramos en Congreso Nacional.

El debate partidario debe ser profundo e intenso, sin ninguna limitación. Con respeto, con centralidad en el debate de ideas y formas de trabajo; con respeto y fraternidad verdadera, que es también parte de nuestra tradición, y que nos ha permitido enfrentar embates muy duros en la vida y en la historia comunista.

Todas y todos debemos solidarizarnos con las capacidades del Partido, tenemos meses sin financiamiento del Estado. Quienes cumplen tareas de representación, por elección o designación deben asumir el compromiso de entregar su aporte al Partido. No abordarlo sería contemporizar con la insensibilidad y desentenderse de la suerte del Partido. De cada cual según su capacidad.

En este contexto, es que debemos saber, la unidad de acción y la dirección única, es un tema que no se resuelve solo enunciándolo. Ambos principios de un Partido revolucionario tienen como centralidad un permanente ejercicio de dirección colectiva. El valor cualitativo lo refleja Neruda en el Poema a Mi Partido, " ...me has hecho Indestructible porque contigo no termino en mí mismo..."

Como nos planteó Gladys: Aquí cada compañero es una individualidad, cada compañero es una personalidad, pero la personalidad mayor es la del Partido. Cuando un compañero dirigente sindical, social, cultural, de las mujeres, de la comisión política, o en responsabilidades de

representación de primer nivel decide por sí solo, está yendo contra lo que es la concepción partidaria. No lo podemos aceptar, porque es el peor daño que nos podemos hacer.

La unidad de acción y la dirección única son cuestiones que, día a día, se deben trabajar. Porque efectivamente nos permiten incidir más en todos los planos.



Si hay algo que caracteriza el actual sistema de dominación en Chile, es su potente espacio mediático desde donde se construye, y se impone, día a día, un marco de referencia de contenidos y emociones para amplias masas ciudadanas. Esta hegemonía incluye a las redes sociales.

En el contexto de nuestra necesaria unidad de acción y dirección única, necesitamos empujar con mucha más fuerza el debate de ideas en el campo comunicacional realmente existente, cuya hegemonía, insistimos, es muy fuerte a favor de la clase dominante. Esta es una tarea de todo el partido.

En los últimos días a propósito de distintas observaciones críticas a gestión es específicas de algunos que cumplen importantes tareas de gobierno, hay quienes se han preguntado si esto es una estrategia anunciando un distanciamiento o virtual quiebre con el Gobierno.

Declaramos explícitamente, nada ha puesto en duda la pertenencia al proyecto del gobierno encabezado por el Presidente GB, es más, tenemos una raigambre desde el origen programático, electoral y orgánico del proyecto. No olvidamos que nace de la instalación nacional que convoca una fuerza que trabaja el programa, orgánicas de distintas fuerzas políticas y la propuesta de una elección primaria para resolver la candidatura del sector.

Pero pertenencia, identidad, compromiso, no significa perder el sentido crítico, si se quiere aportar de forma activa el sentido crítico es fundamental. Lealtad con las ideas fuerza sí. Pero obsecuencia no. El ejemplo más claro de pertenencia con sentido crítico es el que se realiza acerca del lugar para instalar una nueva cárcel pública. Del intercambio en este Pleno saldrá la información que complete las principales políticas que instalará nuestro gobierno para este último periodo.

Tenemos por delante tres meses que deben ser de la mayor intensidad, de auto exigencia para elevar cualitativa y cuantitativamente nuestro aporte a las batallas democráticas de la batalla político electoral comunal regional del 27 de octubre.

Sentiremos la sana satisfacción del deber cumplido.

Recogiendo el legado de todas y todos quienes han forjado nuestro Partido, como instrumento de las justas luchas del pueblo, con clara perspectiva de profundización democrática.

Lucharemos Hasta Vencer.



## **RESOLUCIONES XXI PLENO DEL COMITÉ CENTRAL PARTIDO COMUNISTA DE CHILE**

El pleno del Comité Central aprueba la línea general señalada en el informe central presentado por el Presidente del Partido. Y toma nota de las informaciones entregadas, saludando los esfuerzos realizados por el equipo, encabezado por la Secretaria General, en las negociaciones para llevar a cabo una lista única para enfrentar las elecciones municipales y de gobernadores.

El Pleno se desarrolla en un cuadro internacional y nacional de alta complejidad, donde en el mundo se juega detener el avance de la ultraderecha y el fascismo con los consabidos retrocesos democráticos y la pérdida de conquistas sociales de los pueblos y particularmente los trabajadores. En este contexto, la lucha por la paz mundial es una lucha de primer orden para los comunistas y las izquierdas del mundo, nuestra solidaridad con los pueblos hermanos víctimas de sometimiento del capital. En Chile, las próximas elecciones municipales se constituyen en un esfuerzo principal de nuestro partido, nuestro objetivo es propinarle una derrota a la derecha y sus esfuerzos por hegemonizar electoralmente el país como antesala de las elecciones presidenciales y parlamentarias del próximo año, cuyo objetivo es detener cualquier programa de transformaciones sociales y políticas.

Somos parte del Gobierno encabezado por el presidente Gabriel Boric Font. Somos una fuerza política importante que le dio origen y somos parte de su programa. Trabajamos y seguiremos trabajando por ser contribuyentes, nuestros esfuerzos están para que este gobierno avance en transformaciones. Debemos trabajar por el despliegue de una correlación de fuerzas político y social que permita superar el chantaje y obstruccionismo de la derecha política y el empresariado. Tal como lo señala el informe, tener una actitud crítica lejos de significar un desmarque, es profundizar nuestra voluntad de aporte desde nuestra identidad y cultura política. Tenemos que construir y defender un catálogo de avances de nuestro gobierno y tenemos que manifestar nuestras críticas cuando corresponde y en el tono que corresponde.

Es necesario impulsar una plataforma, para este periodo, que represente las principales urgencias del pueblo, que se exprese en la articulación del movimiento social y político. Un punto de partida puede ser el manifiesto levantado por la CUT junto a los estudiantes, los pobladores, el transporte, las organizaciones de adultos mayores y que debe acrecentarse con otros sectores y los partidos políticos para enfrentar el periodo que queda de gobierno.

En esto deben estar presentes propuestas de medidas sociales; sobre seguridad, poniendo al centro la necesidad de un acuerdo nacional para frenar los flagelos que afectan a los sectores más populares de la población; el proyecto de pensiones; abrirle cauce al envío de un proyecto que permita la negociación ramal y multinivel; el que fortalece TVN como canal público; la reforma al sistema de salud, para fortalecerla; así como los proyectos de educación vinculados al CAE, pago de la deuda histórica y la reforma de Educación Sexual Integral (ESI), entre otros que debemos incorporar a este informe.



El partido actúa como un todo. Eso no significa negar el debate interno, pero si nos obliga a reforzar nuestro sentido de unidad de acción donde todos podemos aportar desde los lugares que nos corresponde y funciones que jugamos ya sea en el Gobierno, el parlamento, los municipios, el movimiento social y el propio partido. De lo que se trata es que desde las particulares dinámicas que se da en cada lugar, pero obedeciendo a una sola estrategia de los comunistas, aportemos e incidamos en el periodo político que nos toca vivir. Esto significa también cuidarnos públicamente y también en el debate interno.

Dicho esto, que en lo grueso implica establecer grandes centralidades, este informe recoge todos los aportes hechos, que se incorporan a estas resoluciones. Asumiendo que este es un pleno concreto, con un informe y co-informes y que tenemos un congreso del partido ad portas, para hacer las evaluaciones y recoger el debate del conjunto del partido y donde hay una convocatoria del congreso aprobada por este mismo Comité Central que está en pleno debate. En este marco hacemos énfasis en los siguientes aspectos:

a) Próximas elecciones:

En primer lugar, se resuelve poner el esfuerzo principal en lo que resta de estos días para lograr un acuerdo unitario para enfrentar las elecciones municipales y de gobernadores. No obstante, debemos prepararnos para un escenario donde esto no ocurra y debemos presentar candidatos en otras regiones. Revisar situaciones particulares planteadas en este pleno en el marco de los tiempos que quedan.

Prepararnos para salir de este pleno a instalar las candidaturas ya resueltas y poner como tarea principal los diseños de campaña desde el nivel nacional a los comunales.

En el pleno se hicieron 3 observaciones respecto de candidaturas, se propone que el equipo que está viendo esta situación las aborde en el marco del cierre de listas al momento de inscribirlas.

b) Nuestro respaldo al compañero Daniel Jadue:

El pleno reafirma la solidaridad, afecto y respaldo a nuestro compañero Daniel Jadue, quien lleva 58 días encarcelado y en que, a juicio de este Comité central, se ha actuado de manera desproporcionada en las medidas cautelares, lo que no se condice con el actuar de tribunales en otros casos, particularmente el caso Macaya, donde un abusador de menores

ha tenido un trato privilegiado y cautelares que, tras su formalización, solo se remitieron a arresto domiciliario. Medida solo corregida tras apelación de querellantes.

Se llama a ser activos en la jornada nacional e internacional de solidaridad y por la libertad de Daniel, convocada el 3 de agosto. Y a la cena del 8 de agosto, en el sindicato Banco Estado.



c) Revisión y Reforma al Poder judicial:

Las situaciones de desigualdad ante la ley reflejadas en casos de alta connotación pública, reafirman lo que en su momento señaláramos como Comité Central sobre la necesaria revisión y reforma del Poder judicial. Los antecedentes conocidos, y en plena investigación, sobre las influencias política de partidos de "Chile Vamos" para la definición de miembros de tribunales y la vinculación de muchos supremos con partidos políticos y causas judiciales, obligan a tomar posición sobre el rol del poder judicial y sus influencias. Se mandata a la Comisión Política para constituir una comisión para levantar una propuesta, desde el partido, de reforma al poder judicial.

d) Seguridad:

Debemos trabajar con intensidad para lograr un acuerdo nacional por seguridad y contra el crimen organizado y el narcotráfico. Esto no lo vamos a conseguir por decreto, requiere trabajo político, iniciativa política y propuestas, debemos trabajar por impulsar conclaves sociales y políticos, a nivel nacional, distritales y comunales. Desarrollar propuestas tales como: Incremento significativo del Gasto Social; Mejorar los Protocolos de Seguridad; mayor participación en municipios y gobiernos regionales; desplegar el apoyo bilateral y multilateral entre naciones; asignación de proyectos específicos; planes de apoyo a familias de adolescentes y niños involucrados en el crimen organizado; investigación y sanción del lavado de dinero y adicciones; ley de violencia externa contra trabajadores, entre otros, ya manifestados en la propuesta pública del partido y la CUT.

Respecto de Carabineros y la PDI, necesitamos fortalecer sus tareas investigativas; preventivas; de acción directa para desbaratar el crimen organizado y el narcotráfico. Esta acción es de una inmensa dimensión. Esto requiere mejorar la gestión; pero también se requieren muchos más recursos. Por la urgencia, se requiere abrir caminos a acciones que puedan ser aplicadas sin necesidad del paso por el Parlamento. O como parte del Acuerdo Nacional que debemos impulsar.

De igual forma debemos insistir respecto a la reforma a Carabineros, esto es de vital importancia en un cuadro de emergencia de una criminalidad que requiere ser controlada.

Tenemos y estamos en un debate sobre el rol de las fuerzas armadas en el combate de la delincuencia y el narcotráfico. Se realizará una reunión del Comité Central para abordar los proyectos de Ley al respecto con todos los antecedentes que se requieren.

e) Tributario.

Apoyamos el proyecto de Ley de cumplimiento tributario que se discute en el parlamento, ya que pagar los impuestos que establece la Ley es un deber ético de todos los y las ciudadanas, y no



podemos admitir las prácticas de elusión tributaria de los sectores más ricos de la sociedad. En esta materia un acuerdo en el congreso es necesario, sin embargo, la tramitación parlamentaria de esta iniciativa debe fortalecer las capacidades del SII y en ningún caso relativizar sus atribuciones, ni debilitar el avance de las normas sobre secreto bancario y norma general anti-elusión. Asimismo, en el marco de la administración tributaria no puede abrirse paso la pretensión del gran empresariado de subordinar sus definiciones de fiscalización y normativas a entes que canalicen sus intereses particulares. La ciudadanía ha repudiado los efectos de los conflictos de interés y la presión del Lobby sobre la administración tributaria.

Llevar adelante una reforma tributaria progresiva, donde los grupos económicos y personas de altos patrimonios paguen más impuestos, es una necesidad de máxima urgencia puesto que el Estado de Chile requiere de mayores recursos para responder a las diversas demandas sociales en materia de pensiones, educación, salud y seguridad.

f) Congreso

El pleno del comité central ha conocido de los avances y desarrollo de nuestro XXVII Congreso a nivel de la base. Saludamos el desarrollo de cientos de células abiertas que han puesto la discusión de los y las comunistas en relación con nuestro pueblo en distintas regiones y comunas, por lo anterior se insta al conjunto del partido a tomar todas las medidas que permitan cerrar la fase celular, preparando los congresos comunales que deberán realizarse durante el mes de agosto.

Respecto a la fase de los Congresos Regionales, estos deberán realizarse durante la primera quincena de noviembre, por lo anterior se deberá ajustar el calendario en esta fase. Para las estructuras regionales que no tienen comunales, continua el mismo plazo de los congresos comunales.

Por último, se han observado temas de metodologías sobre el funcionamiento y realización de los plenos del CC. Esto requiere un debate particular, que está vinculado principalmente a la evaluación de este comité central en lo individual y colectivo, dónde se propone avanzar en la creación de un reglamento y metodología de trabajo permanente de funcionamiento del central.

**COMITÉ CENTRAL  
PARTIDO COMUNISTA DE CHILE**

Santiago, julio 30 de 2024